

compañeros comprenden el carácter de esta “revolución y van a iniciar el trabajo”

“El Partido en la región de Porto Alegre se empieza a reorganizar y toma ciertas medidas, Según todos los informes, a las masas obreras y campesinas del Brasil será muy posible llevarlas a una revolución obrera y campesina si el Partido sabrá trabajar bien”.

El 12 escribe: “El gobierno “revolucionario” está en tentativas con financistas yanquis para arredrarles el ferrocarril del Estado de Rio Grande. A los yanquis les pagan todos los perjuicios que ocasiona la “revolución”.

“Hoy me informé de los ocurrido en Itapi. Un grupo de comunistas, soldados y obreros, se levantaron y se apoderaron de la intendencia, telégrafo y de todos los edificios públicos, pero pronto llegó el ejército “revolucionario”, retomó la ciudad, deteniendo a 18 comunistas, entre ellos 3 “rusos”. Todos fueron degollados. Los de Tavora se estaban batiendo cerca de Bahia. Están actuando como una parte del ejército Liberal.

“En Santa Ana y pueblos cercanos no hay ninguna actividad prestista. Todos los prestistas se fueron con el ejército liberal, Algunos compañeros dicen que fueron con el ejército para disgregarlo y aprovechar el momento oportuno para iniciar la revolución verdadera; pero a mi me parece que estos elementos, en el momento de prueba, sencillamente han traicionado y se han entregado a la burguesía.

“Todos creen que sería de gran importancia si Prestes<sup>212</sup> fuera por allí, que podría formar un gran ejército y librar grandes batallas”

En otra carta dice que es casi seguro que fue fusilado un emisario de Prestes y otros mas. Agrega que hubo barricadas en las calles de Sao Paulo en las que también luchaban obreros.

“Tengo informes exactos de que existe una enorme confusión y desmoralización tanto en el ejército liberal como en el federal. Los dos gobiernos no tienen plata para pagar los sueldos a los soldados los cuales venden las ropas y hasta las armas por cualquier precio y saquean los comercios. Ayer ocurrió esto en la calle. A la invitación de integrar el ejército voluntariamente casi nadie responde. Se realiza por la fuerza. A la tarde cuando los obreros dejan el trabajo, se les “invita”. La mayoría acepta porque, como me dijo uno, negarse significa ser degollado en medio de la calle. Ayer fusilaron a tres sargentos en Santa Ana porque intentaron fugarse”.

Agrega que por el cierre de los bancos, la mayor parte de negocios y fábricas están cerradas.

---

<sup>212</sup> Véase la nota 201.